

Роль международного права как особой системы права в преодолении проблем межкультурного взаимодействия и социальной интеграции, связанных с миграционными процессами в современном мире

Клименко Алексей Иванович,
начальник кафедры теории государства и права
Московского университета Министерства внутренних дел Российской Федерации
имени В.Я. Кикотя,
доктор юридических наук, доцент
klimenko_law@mail.ru

Статья посвящена функциональному потенциалу международного права как идеологической формы права в преодолении проблем, связанных с процессами миграции. В настоящее время миграция представляет собой неустранимое объективное (и в целом положительное) явление. Однако она порождает ряд проблем, среди которых главной является проблема межкультурного взаимодействия и интеграции мигрантов в общество-реципиент. Этот процесс зачастую является болезненным как для мигранта, так и для его нового социального окружения. Именно проблема социальной интеграции часто порождает проблему конфликта установок правосознания мигранта с внешними правовыми требованиями политически организованного общества.

Применяя социо-аксиологический подход, автор рассматривает конвенциональный механизм синтеза правовых ценностей, которые понимаются как своего рода надкультурные метакценности, и приходит к выводу, что многие из них сегодня формируются на наднациональном — международном уровне.

Автор приходит к выводу, что именно в пространстве международно-правового дискурса в рамках международного права как особой идеологической формы права могут формироваться базовые, минимальные, а потому универсальные правовые ценности. На эти ценности смогут опираться люди по всему миру вне зависимости от ареала обитания в выработке стратегий поведения по мере развития международного права как идеологической формы права и усиления его влияния на национальные и международные интеграционные правовые системы. В этом автор видит решение ряда важных проблем, связанных с межкультурным взаимодействием, которые вызывает к жизни активизация миграционных процессов в современном мире.

Ключевые слова: миграция, мигранты, правосознание мигрантов, правовые принципы и ценности отдельных государственно-организованных обществ, международное право, правовые ценности, правовые принципы, международная правовая идеология, конвенциональная природа правовых ценностей, функции международного права, идеологическая функция международного права, унифицирующая функция международного права, международно-правовые ценности и принципы.

The Role of International Law as a Specific Legal System in Overcoming the Issues of Inter-Cultural Collaboration and Social Integration Related to Migration Processes in the Modern World

Klimenko Aleksey I.

Head of the Department of Theory of State and Law of the Kikot Moscow University
of the Ministry of Internal Affairs of Russia

LL.D., Associate Professor

The article is devoted to the functional potential of international law as an ideological form of law in overcoming the problems associated with migration processes. Currently, migration is an unavoidable objective (and generally positive) phenomenon. However, it gives rise to a number of problems, among which the main problem is the problem of intercultural interaction and the integration of migrants in the recipient society. This process is often a painful process for both the migrant and his new social environment. It is the problem of social integration that often gives rise to the problem of a conflict between the migrant's legal consciousness and the external legal requirements of a politically organized society.

Using the socio-axiological approach, the author considers the conventional mechanism for synthesizing legal values, which are understood as a kind of super cultural meta-values, and comes to the conclusion that many of them are being formed today at the supranational — international level.

The author comes to the conclusion that it is in the space of international legal discourse in the framework of international law as a special ideological form of law that basic, minimal, and therefore universal legal values can be formed. These values, as international law develops as an ideological form of law and its influence on national and international integration legal systems grows, people around the world can rely on in developing strategies of behavior, regardless of their habitat. In this, the author sees the solution to a number of important problems related to intercultural interaction, which is caused by the activation of migration processes in the modern world.

Keywords: migration, migrants, legal consciousness of migrants, legal principles and values of individual state-organized societies, international law, legal values, legal principles, international legal ideology, the conventional nature of legal values, the functions of international law, the ideological function of international law, the unifying function of international law, international legal values, and principles.